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慈濟宗門足跡 -環保

慈濟首度與港天宮合作推素  
背後故事智慧多 

張如容 

選文觀點—

北港朝天宮十四天水陸大法會推素期間，高齡志工「做我所

說，說我所做」，藉由和宮廟義工互動過程以法相會、運用

智慧宣導慈濟人文，祝福自己要健康做到百二歲。  

「師姊，你今年幾歲？真厲害呢！從早上做到晚上，一天做十幾

個小時，跑進跑出，看你都做不累，真有氣力！」北港朝天宮水

陸大法會供餐期間，宮廟義工好奇地問七旬高齡的慈濟志工陳秋

卿。 

◎甘草謙卑  成就 眾善 

1月20日，陳秋卿於大林慈濟醫院，向證嚴上人分享2020年12月

間，雲林慈濟志工第一次結合北港朝天宮十四天的水陸大法會，

推動素食理念，將慈濟人文融入民眾信仰之中的感動。 
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「上人教導對的事，做就對了！這次帶著上人的法與宮廟的義工

以法相會⋯⋯」陳秋卿滔滔不絕，愈說愈順，聲調有高有低，

「做我所說，說我所做」講出她與一位宮廟義工互動的有趣過

程。 

慈濟、港天宮，兩組各有體系與生態的香積志工在港天宮的廚房

相聚，要磨合的細節很多。陳秋卿分享，一開始，港天宮義工常

常對她講：「師姊，很奇怪吶！」而面對對方的各種提問，陳秋

卿就是拿出慈濟人的本質——誠懇、熱情，很快大家就變成像一

家人。 

在第三天，一位宮廟義工好奇問：「師姊，很奇怪吶，你們連切

菜都有規矩，要切一寸！」陳秋卿就笑笑地說明：「是啊，我們

師父教導切『寸菜』，也就是做人有分寸，做事才能圓滿；不要

切得長短不一，擺在餐盒再好吃的菜都不好看，用寸菜也是讓老

人家較好入口，這是人文。」 

這位義工聽了接著說：「是很有道理，但更奇怪的是，人家拿塑

膠袋來裝菜，是惜福啊！你們為何不讓他盛回去？」 

陳秋卿表示，不是不讓他裝，推素也是要教育，是用很溫柔的態

度，嘴笑、眼笑地跟他宣導喔！因為塑膠袋對身體不健康，影響

地球環境。水陸法會就是祈福，若用這些東西製造垃圾，「福」
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沒祈到，反倒造業，這樣就不好！陳秋卿又把握機會說：「平時

師父教導，都要隨身攜帶環保餐具，你也可以這樣做。」 

「喔，慈濟人真正不一樣，很有智慧。」這位義工讚歎之餘，還

說要將這份善、好習慣，帶回他們的道場去分享、去推廣。 

◎心中有法 臉上發光 

陳秋卿眉開眼笑繼續向上人分享：「這位義工看我一天做十幾個

小時，跑進跑出都不累！還好奇問我的年紀？」 

「『是呀，你不知道喔！上人開一個壽量銀行，我們都存五十歲

在那，我今年才二十五歲而已啦！很感恩上人設一個壽量銀行，

讓我可以做得更久，我再做二十五年，才五十歲而已。』」陳秋

卿要健康做到百二歲的心念，贏得現場掌聲祝福！  

「善就是要大家一起做，力量才會大；福要大家一起造，福氣才

會大。所以好的事情就是要大家共同來推行、分享出去。」精

彩分享之後，上人開示勉勵：「真感動！現在就要讓你們運用智

慧，用智慧轉人人的家人，如何和和氣氣，讓他可以了解、明白

茹素，接觸道理、智慧。」 
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